
預算案強化醫療系統
陳茂波：另一主調是關愛共享 冀扶弱助幼
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香港文匯報訊（記者 高俊威）新
一份財政預算案公佈在即，勞工及福
利局局長羅致光指出，不少意見認為
政府應在大量盈餘下大幅增加資助安
老院舍，惟他解釋，興建安老院舍涉
及冗長的規劃過程，單靠興建資助安
老院，未來輪候人數及時間只會愈來
愈長。他又提到，在個別發展項目的
批地或賣地條款中，規定土地買家需
負責興建安老院舍，是其中一個做
法。
羅致光昨日發表網誌指出，不少人
希望在下年度預算案中、政府有大量
盈餘的情況下，大幅度投放資源增加
政府資助的安老宿位。此說聽來儼如
政府只要有錢，便可變出大量資助安
老院舍。

羅致光：規劃過程冗長
但他指出，興建安老院舍涉及冗長
的規劃過程，他以去年初開幕的一所
安老院為例，指早於1998年已出現於

規劃大綱，項目於2004年初宣佈啟
動。由納入規劃大綱至開幕足足19
年，就算是由宣佈啟動至開幕也要13
年。有些較快的例子也要八九年。
他提到，在未來幾年單是要滿足

新增的資助安老院需求，他們每年
平均需興建約7間，但未來幾年能完
成的平均每年只有兩三間。若單靠興
建資助安老院，可預見未來數年輪候

人數只會不斷增加，輪候時間愈來
愈長。
他表明這並非辦法，故在《安老服

務計劃方案》中，提出要透過加強發
展社區照顧服務，達至「居家安老」
和減少住院比率，並且「預防勝於治
療」，藉提升和推廣維持健康的措
施，及早識別與介入等，為長者帶來
健康晚年。

2003年至今 僅一成功個案
他承認，上述興建安老院所需時間較

長，部分原因是公共工程由規劃至完成
需時。另一個興建安老院的途徑，是在
個別發展項目的批地或賣地條款中，
規定土地買家要負責興建安老院舍。
政府已曾分別在元朗及屯門的兩個發展
商私人發展項目中，加入此要求。這兩
個項目前後所需時間約為7年。
此外，他指出，於2003年，行政會
議建議行政長官指令，在進行有關契
約修訂、換地以及私人協約方式批地
等土地交易時，只要發展商願意加入
契約條款，可讓擬發展的合資格安老
院舍處所獲得豁免繳付地價。惟有關
決定生效至今，只在2012年底有一宗
成功個案。
他強調，政府會繼續努力物色合適
項目，透過不同模式，興建所需的安
老院，正所謂「安老服務、寸土必
爭」。

私樓地皮擬附帶安老院舍

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）財政
司司長陳茂波即將於本周三發表財政
預算案，市民對此有很大的期望。城市
大學法律系副教授、經民聯立法會議
員、西九新動力主席梁美芬，昨日聯同多
名西九新動力成員，向政府遞交「2018
財政預算案意見書」，以「庫房水浸 配
合施政、放眼長遠 着眼當下」為主調，
就特區政府的政策範疇，提出了 50多
項建議。
梁美芬表示，從近日所得的資料顯

示，保守估計特區政府於本年度的財政
盈餘極有可能超過1,000億元，在庫房
「水浸」的情況下，希望財政司司長能
夠適當「洩洪」，藉此契機配合施政報
告，「一展抱負、大顯身手」，提出切
合香港實際環境的措施，以兼顧長遠和
當下。

倡「2元乘車」擴至全日制學生
短期方面，梁美芬認為，除全民派錢之
外，應該考慮一些更具針對性的利民紓困
措施，聚焦在真正有需要的人士，如N無
人士、綜援戶、退休及中產人士等，方
案包括寬減薪俸稅、增設多項扣稅額、
寬減差餉、額外發放一次過醫療券，及
將長者2元乘車優惠的年限調低至60歲
或以上的退休人士，並將優惠擴展至全
日制學生。與此同時，政府亦應該善用
豐厚的盈餘和儲備，針對香港的深層次
問題，其中有人口老化、青年上流、中
產下流、醫療改革及社區老化等。
梁美芬亦提出，特區政府應把握目前擁
有龐大盈餘的優勢，及時制訂一些長遠政
策，如終身「公共年金」加碼、撥款成
立「長者醫療服務基金」和「銀髮經濟
發展基金」，以及為「五六十年代嬰兒
潮」提供「優閒退休生活」的新社區、
增加職業技術培訓，讓青年人夢想與麵
包兼得等規劃。同時亦可以利用「一帶
一路」及大灣區的機遇，讓港人發展個人
事業、鼓勵進修。
她並指出，提供失業支援、支援罕見病
人、增設流動牙科醫療車、加快社區更新、
海濱及無障礙設施的發展、改善維港水質及
環境衛生等亦十分重要。
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■西九新動力成員向政府遞交「2018財政預算案意見
書」，提出了50多項建議。

香港文匯報訊（記者 文森）新
一份財政預算案將於本周三出
爐，坊間關注政府會否「派糖」
甚至派錢。實政圓桌立法會議員
田北辰認為「派糖」的做法不健
康，形容只是「一時快感」，建
議政府將盈餘成立基金，收益用
作經常性開支，以投資將來，並
可考慮設立銷售稅等預見性高、
波動小的新稅種。
田北辰昨日出席電台節目表
示，預料今屆政府「派糖」機會
較微，未必會真金白銀派錢。他認
為大量「派糖」的做法非常不健
康，形容這只是一時的快感，即使
派錢亦應適可而止，建議政府成立
基金，每年的收益用作經常性開
支，作出針對性補漏，例如幼兒課
餘托管及牙科服務等，較「派
糖」具持續性。

宜徵銷售稅 料市民接受
田北辰又認為，政府未來可大
刀闊斧改革稅制，例如開徵預見
性高的銷售稅等，相信市民較易
接受，但若政府只是將盈餘儲起
並撥入儲備金，不用作其他用

途，他便寧願派錢。田北辰又提
到，基本法列明政府需要量入為
出，因此政府保守地估算盈餘，
導致多年來經常估錯數。
另外，身兼立法會鐵路事宜小

組委員會主席的田北辰表示，對
於立法會能盡快完成審議「一地
兩檢」議案，令高鐵如期在第三
季通車感到樂觀，但相信會有人
就「一地兩檢」提出司法覆核，
而律政司司長鄭若驊亦已表明本
地法庭有審核權，外界應該相信
法庭的判決。

田北辰倡盈餘設基金
可補貼經常開支

■罕見病
病人代表
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遞交請願
信，要求
政府為他
們引入有
關藥物。

■田北辰建議政府將盈餘成立基
金，收益用作經常性開支，以投資
將來。 資料圖片

香港文匯報訊（記者 文森）政府將
在星期三發表新一份財政預算案，多
個團體請願表達訴求。中產聯盟一批
代表昨日到政府總部請願，聯盟建議
政府寬減薪俸及個人入息課稅至3.8萬
元，以及提高薪俸免稅額至 16.8 萬
元，又促請政府提出回購西隧、劃一
過海隧道費、成立油價監督委員會，
及豁免更換電能車首次登記稅等多項
建議。

社區組織要求津貼「N無」
社區組織協會約數十人昨日亦請願，

高叫「N無津貼要恢復」、「公共開支
要提升」等口號，要求政府設立針對非
公屋住戶和非領取綜援人士的生活津
貼，令到有15萬人受惠。社協批評，政

府過去十年低估財政盈餘，應該要為財
政儲備「封頂」，訂立合理上限，將多
出的財政儲備優先撥入扶貧、社福和醫
療範疇的經常性開支。

雷鼎鳴：派錢6000元可行
科大經濟系客座教授雷鼎鳴昨日在一

個電台節目上表示，政府今年盈餘主要
受惠於樓市和股市，收入較不穩定，若
大幅增加經常性開支，有機會導致將來
出現財赤，他認為全民派錢5,000元至
6,000元，是還富於民的可行方案。雷鼎
鳴又認為，政府長遠要考慮人口老化問
題，堅持審慎理財的原則，不應該為財
政儲備設立上限。他續指，本港的人口
結構與日本相似，要借鏡日本的經濟問
題，以免日後出現負債纍纍的情況。

中產聯盟促回購西隧

陳茂波指出，過去數月曾到訪學校、醫
院、老人中心、青年中心、創科設施

及初創企業的共享工作間等，並主持逾40
場諮詢會，與社會各界人士就預算案進行
交流及討論。此外，不少團體透過電郵或
信件提出建議，亦有市民在街上向他表達
由心底裡對預算案的看法，令他十分感
謝。
他提到，當中令他印象最深刻的一幕，是
在一次諮詢會中，有在席者以不錯的理據大
力支持某一項建議，惟亦有與會者以合理論
述大力反對。理性討論使不相上下的論據能
充分鋪陳，令他體會到無論在預算案推出什
麼措施，也許亦難以令所有人快樂。

既未雨綢繆又照顧今天

他指出，坊間對今年的盈餘水平及預算案
措施有很多猜測，事實上本年度的財政盈餘
將會高於上年度，他們作為公共資源的管理
者，要確保資源運用合「情」、合「理」，
要照顧市民當前的困難，亦要為未來做好準
備。
他引述最近有些言論指未雨綢繆是在處理

比較遙遠的事情，倒不如將錢退回市民手
中，惟他亦指出，未雨綢繆不代表漠視今天
的需要，正正是因為看到今天香港社會面對
的問題，必須要洞悉未來，「錢到」、「心
到」才有望化解。
他指出，現時本港的醫療、房屋、教

育，以至如何推動創新產業多元發展，都
是社會關心且切身的問題。過去，政府在
這些範疇增撥了相當資源，就以醫療服務

為例，兩年前政府已預留2,000億元提出
10年醫院發展計劃，重建或擴建包括瑪麗
醫院、廣華醫院及威爾斯親王醫院等。

人口老化仍得優質醫療
他認為，在政府財政充裕時，應該更積

極籌劃如何強化醫療系統的配套設施，以
便在人口老化的挑戰中，市民仍可繼續得
到優質醫護服務。即使這些大計未必能發

揮立竿見影效果，但若在豐年的日子不做
好準備，一旦遇上財政緊絀時更加難以為
之，結果只會令有需要的市民，在最脆弱
時得不到適切的照顧及護理。
他又表明，關愛共享是預算案的另一個主

旋律，他會致力透過不同措施，協助有需要
的組群，冀能達至扶弱助幼，關愛共融。他
期望詳情於後日公佈後，能夠聽到市民的回
應。

香港文匯報訊（記者 高俊威）

今屆政府的首份財政預算案將於後

日公佈。財政司司長陳茂波昨日發

表網誌透露，今年財政盈餘會高於

去年，而政府在財政充裕時，應更

積極籌劃如何強化醫療系統的配套

設施，以便在人口老化的挑戰中，

市民仍可享有優質醫護服務。他又

表明，關愛共享是預算案的另一主

旋律，他會致力透過不同措施，協

助有需要組群，冀能達至扶弱助

幼，關愛共融。
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■陳茂波指為應對人口老化，應強化醫療系統的配套設施。圖為早前他探訪長者中心。資料圖片■預算案料有措施應對人口老化帶來的醫療壓力。 資料圖片


